

## **GLOSARIO DE “ PALABRAS DE COMUNION “**

### **1 KOINONIA ( pag 6 en Introducción )**

La Koinonia es un concepto teológico que significa Comunión. Como tal se refiere a la comunión eclesial y a los vínculos que esta genera entre los miembros de las iglesias cristianas y Dios.

La palabra proviene del griego (Koinonía) que se traduce como “comunión” o “participación en lo común”. Este término aparece en la Biblia diecinueve veces como sustantivo (Koinonia) y ocho como verbo (Koinonéo), en el sentido de “compartir”, ambas a su vez, derivan de la voz griega (Koinonós) que significa “compañero” o “participante”.

La Koinonía, como tal, es un término propio de la doctrina cristiana para designar la participación de una misma fe y la comunión a que están sujetos todos los miembros de la cristiandad.

La Koinonía es un término bíblico a partir del cual se procura rescatar el concepto de la unidad de fe en el culto cristiano, fundado en la tradición común de la iglesia antigua. Así, la koinonía vendría a referirse, desde el punto de vista teológico, a la comunión, obra y fruto del Espíritu Santo, que expresa tanto la relación con Dios de los cristianos, como con sus hermanos.

### **2 COSMOVISION ( PAG 6 Introducción )**

Cosmovisión es una imagen o figura general de la existencia, realidad o “mundo” que una persona, sociedad o cultura se forman de una época determinada y suele estar compuesta por determinadas percepciones, conceptualizaciones y valoraciones sobre dicho entorno. Se trata de la manera en que una sociedad o persona percibe el mundo y lo interpreta.

### **3 PERENNEMENTE ( PAG 8 Introducción )**

Que dura indefinidamente o se mantiene completo o con vida durante un período de tiempo muy largo. Perpetuo. Que es continuo y no tiene interrupción.

### **4 CANONICA ( PAG 8 Introducción )**

La palabra canónico significa conforme a las reglas, conforme a los cánones eclesiásticos y éste hace referencia, en general, a todo aquello que se ajusta a los cánones o a las reglas.

## **5 INTELIGIBLE** ( PAG 8 Introducción)

En general , se utiliza el término “inteligible” para manifestar que algo es comprensible, que está dotado de coherencia y racionalidad, que puede ser pensado, considerado en esta acepción, lo inteligible se opone a lo no inteligible a lo incomprensible.

En la filosofía clásica y medieval lo “inteligible” suele contraponerse a lo sensible, adquiriendo entonces una doble significación: metafísica y gnoseológica. En su acepción metafísica, la realidad inteligible es la verdadera realidad, el verdadero ser, tal como Platón, por ejemplo, considera a las ideas. En su acepción gnoseológica el conocimiento inteligible es el que podemos obtener de modo inmediato, a través de la acción del intelecto, que versa sobre la esencia del objeto y que se expresa mediante el concepto.

## **6 PNEUMATICO** ( PAG 9 Introduccion)

Neuma: Para los estoicos, Dios como espíritu o aliento vital que llena, legisla y dirige el Universo. Religiosamente se identifica con la divinidad y sobretodo como logos: como razón que domina en el mundo. La palabra pneumatología se deriva de la griega pneuma que significa “espíritu” “viento”, “aliento”. Por tanto, pneumatología es la doctrina del Espíritu Santo.

## **7 DICOTOMIA** ( PAG 9 Introducción)

División de un concepto o una materia teórica en dos aspectos, especialmente cuando son opuestos o están muy diferenciados entre si.

## **8 ESCATOLOGICO** ( PAG 9 Introducción)

Escatología: Conjunto de creencias y doctrinas relacionadas con la vida después de la muerte y el destino último del ser humano y el universo, la escatología cristiana estudia el juicio final, la resurrección de los muertos y el retorno de Cristo.

## **9 ANTAGONICOS** ( PAG introducción)

Antagonismo: Es la oposición mutua y evidente entre dos o más opiniones o doctrinas. Por ejemplo, podemos identificar a dos ideologías como antagónicas.

## **10 POLITEIA** ( PAG 9 Introducción)

Politeia es término de filosofía política utilizado por Aristóteles. Su significado más literal sería “ lo concerniente al estado “.

Politeia es una de las tres virtuosas formas de gobierno. Mientras que monarquía es el gobierno para uno y la aristocracia es para unos pocos, politeia es la regla de la mayoría.

Designa lo que unía a los ciudadanos entre ellos dentro de una sociedad, es decir, las instituciones políticas del Estado.

## **11 ASCETICA ( PAG 9 Introducción )**

Según la teología , la mística se diferencia de la ascética en que esta ejercita el espíritu humano para la perfección , a manera de una propedéutica para la mística mediante dos vías o métodos , la purgativa y la iluminativa.

## **12 MISTICA ( PAG 9 Introducción )**

La mística a la cual sólo pueden acceder unos pocos, añade a un alma perfeccionada por la gracia o por el ejercicio ascético la experiencia de la unión directa y momentánea con Dios, que sólo se consigue por la vía unitiva, mediante un tipo de experiencias denominadas visiones o éxtasis místicos.

## **13 NEPSIS ( PAG 9 Introducción )**

Sobriedad del alma. Vigilancia , discreción de espíritus o la dirección espiritual.

El papel de la nepsis , llamada también “ atención”. “ guarda del corazón “ y “ guarda del espíritu “ consiste en dirigir la defensiva y su especialidad, en vigilar las posibles sorpresas, gracias a ella, el espíritu puede repeler al adversario desde que intenta aproximarse.

## **14 METANOIA ( PAG 9 Introducción )**

Transformación o conversión entendida como un movimiento interior que surge en toda persona que se encuentra insatisfecha consigo misma. En tiempo de los primeros cristianos se decía del que encontraba a Cristo que había experimentado una profunda metanoia.

Transformación profunda de corazón y mente a manera positiva.

## **15 GNOSIS ( PAG 9 Introducción )**

Significa conocimiento. Se trata de un fenómeno de conocimiento espiritual. Es un conocimiento intuitivo, que no es el conocimiento científico o racional. Es el camino que puede conducir o guiar a la iluminación espiritual a través del conocimiento personal que lleva a la salvación.

## **16 ANAMNESIS ( PAG 9 Introducción )**

Platón propuso la teoría de la anámnesis , según la cual conocer es recordar . Son los sentidos los que provocan la anámnesis , el recuerdo de las ideas, que forman la realidad verdadera. El maestro no enseña saberes , sino el camino que debe recorrer el sujeto hasta recordar el saber que ya posee en su interior.

## **17 DIAKONIA ( PAG 9 Introducción )**

La diakonía está íntimamente relacionada al concepto de la servidumbre .

Diakonía el término proviene del griego, literalmente se traduce por “ servir a la mesa”. Servicio que hace referencia al aspecto terrenal, social, humano y cultural.

Pablo usó expresamente el término diakono para dirigirse a un grupo determinado de personas, a quienes incluyó en su especial saludo. Los situó en un nivel específico y preponderante con clara identidad ministerial, les reconoció un papel específico en el pueblo santo de Dios.

#### **18 PARAPSIKOLOGIA ( PAG 10 Palabra 1 )**

La Parapsicología es la disciplina que se dedica al análisis de los fenómenos paranormales. Su ámbito de estudio abarca aquellos sucesos que no pueden ser explicados por la psicología ni por el resto de las ciencias tradicionales.

#### **19 KAIROS ( PAG 11 Palabra 2 )**

Su significado literal es "momento adecuado u oportuno", en la teología cristiana se lo asocia con el "tiempo de Dios".

#### **20 COLIGAN ( PAG 13 Introducción )**

Coligar: unirse, confederarse unos con otros para algún fin.

#### **21 PATER - PNEUMATIKOS ( PAG 13 Palabra 3 )**

Padre espiritual o confesor.

#### **22 ECUMENICO ( PAG 13 Palabra 3 )**

Ecumenismo es la tendencia o movimiento que busca la restauración de la unidad de los cristianos, es decir, la unidad de las distintas confesiones religiosas cristianas "históricas", separados desde los grandes cismas.

#### **23 KERIGMA ( PAG 14 PALABRA 4 )**

El término Kerigma proviene del griego ( anuncio, proclamación) y significa proclamar como un emisario. Se trata de un género literario bíblico de sesgo oratorio que actualmente podría estar representado como el anuncio de una buena noticia. Esta palabra se aplica a la proclamación de los cristianos que se inicia poco después de la muerte de Jesús de Nazaret.

#### **24 MISTAGOGIA ( PAG 14 PALABRA 4 )**

Mistagogo: Un hierofante es un rango dentro de los sacerdotes de la antigua religión griega, concretamente el sumo sacerdote del culto.

#### **25 CARISMATICO ( PAG 14 PALABRA 4 )**

En religión, particularmente en distintas confesiones cristianas, se denomina carisma a un don o talento, dado por el Espíritu Santo a un creyente para edificar espiritualmente a una comunidad cristiana. También se traduce la palabra griega Kharisma como don gratuito y se relaciona con la misma raíz que Karis, gracia.

## **26 ASCESIS ( PAG 15 PALABRA 4 )**

Conjunto de prácticas y hábitos que sigue el esceta para conseguir la perfección moral y espiritual. Los estoicos lo utilizaron como ejercicio de abstinencia del alma para controlar las pasiones y el pensamiento.

Esta característica de la ascesis, como ejercicio de abstinencia, de privación, de alejamiento de lo sensible, es común también a varias religiones, como medio para conducir el alma a la unión con lo divino, o como simple ejercicio de expiación y purificación.

## **27 PARACLITO ( PAG 15 Palabra 4 )**

Paráclito, consolador, una denominación del Espíritu Santo. La palabra en griego la cual, al menos como designación del Espíritu Santo, aparece sólo en el Evangelio de San Juan, ha sido traducida como "abogado", "intercesor", "maestro", "ayudante", "consolador".

## **28 LACONISMO ( PAG 15 Palabra 4 )**

Brevedad y exactitud.

## **29 SOTERIOLOGICA ( PAG 16 Palabra 5 )**

Parte de la teología que estudia la historia de la salvación de la humanidad gracias al sacrificio de Jesucristo.

## **30 ANTONOMASIA ( PAG 16 Palabra 5 )**

Por antonomasia : Expresión que se utiliza para indicar que el nombre apelativo con el que se designa a una persona o a un objeto le conviene con más propiedad que a otros de su grupo por ser el más característico, destacado o importante.

## **31 INHIERE ( PAG 16 Palabra 6 )**

De inherir o inherente, es decir formar parte consustancial de algo.

## **32 LACONICA ( PAG 17 Palabra 6 )**

Lacónicamente : brevemente , fugazmente , concisamente .

## **33 APATHEIA ( PAG 17 Palabra 6 )**

Es en el estoicismo, el estado mental alcanzado cuando una persona está libre de alteraciones emocionales.

## **34 PARRRESIA ( PAG 17 Palabra 6 )**

En la retórica clásica, la parresía era una manera de hablar con franqueza. El término está tomado del griego, significa literalmente "decirlo todo" y por extensión hablar libremente. La obligación de hablar con la verdad para el bien común, incluso frente al peligro individual. Un uso relacionado de parresia se encuentra en el Nuevo Testamento

griego, en el cual significa “ discurso atrevido”, la habilidad de los creyentes de mantener su propio discurso delante de las autoridades políticas y religiosas.

**35 HAGIOGRAFIA ( PAG 17 Palabra 6)**

Es la historia de la vida de los santos.

**36 EXEGESIS BIBLICA ( PAG 17 Palabra 6)**

La exégesis es un concepto que involucra una interpretación crítica y completa de un texto, especialmente religioso, como el Antiguo y Nuevo Testamento de la Biblia.

**37 INIQUIDAD ( PAG 18 Palabra 7)**

Injusticia o gran maldad en el modo de obrar. Iniquidad se refiere a la cualidad de inicuo. Designa maldad, perversidad, abuso o gran injusticia, es decir todo acto contrario a la moral, la justicia y la religión. La palabra proviene del latín cualidad de injusto.

**38 PRETERNATURALES ( PAG 18 Palabra 7)**

Lo preternatural es aquello que está afuera o más allá de lo natural. En teología, los ángeles y los caídos ( demonios) están dotados con poderes preternaturales. Su intelecto, velocidad y otras características están más allá de las capacidades humanas.

**39 SECULARIZANTE ( PAG 18 Palabra 7 )**

Secularización. Desaparición de los signos, valores o comportamientos que se consideran propios o identificativos de una confesión religiosa . La secularización es el paso de algo o alguien de una esfera religiosa a una civil o no teológica.

También significa el paso de algo o alguien que estaba bajo el ámbito de una doctrina religiosa ( siguiendo sus reglas o preceptos) a la estructura secular, laica o mundanal.

**40 IMPONDERABLE ( PAG 18 Palabra 7 )**

Que sucede de manera inesperada e inevitable y tiene consecuencias que no se pueden conocer o precisar.

**41 TRANSFIGURADO ( PAG 19 Palabra 8 )**

Transfiguración es una transformación de algo e implica un cambio de forma de modo tal que revela su verdadera naturaleza. Transfiguración de Jesús es un evento relatado en los Evangelios en el que Jesús de Nazaret reveló brevemente a tres de los apóstoles una apariencia divina.

**42 CATACLISMO ( PAG 19 Palabra 8)**

Desastre de grandes proporciones que afecta a todo el planeta o a parte de él y es producido por un fenómeno natural.

#### **43 INTELECCION ( PAG 21 Palabra 9 )**

Acción o efecto de entender o concebir. Intelección de la realidad de Cristo como hijo de Dios, es un pintor dotado de una extrema sensibilidad y una aguda intelección estética, el ser humano ha ido cobrando esta intelección del poder de la deidad como algo trascendente.

#### **44 GNOTICISMO ( PAG 21 Palabra 9 )**

Doctrina religiosa esotérica y herética que se desarrolló durante los primeros siglos del cristianismo y que prometía a sus seguidores conseguir un conocimiento intuitivo, misterioso y secreto de las cosas divinas que les conduciría a la salvación.

#### **45 LOGISMOI ( PAG 22 Palabra 10 )**

Los descubrieron los filósofos del desierto cristiano de los primeros siglos, los llamados "Padres del desierto" quienes sostenían que dicha fuerza cuando se transforma en un exceso lleva a la distracción y al olvido de nuestro ser más profundo. "Pasiones" (logismo), "pensamientos", "emociones", "vicios" "hábitos autodestructivos".

#### **46 INVETERADOS ( PAG 22 Palabra 10 )**

Conceder un cargo importante o de honor. Costumbre, creencia que está muy arraigada por ser muy antigua.

#### **47 IMPASIBLE ( PAG 24 Palabra 11 )**

Que no se altera, perturba o muestra emoción alguna ante una impresión o estímulo externo que normalmente producen turbación, desencadenan una emoción o inducen a determinada acción.

#### **48 INMANENTE ( PAG 25 Palabra 12 )**

Que es interno a un ser o a un conjunto de seres y no es el resultado de una acción exterior a ellos.

La inmanencia es el ente intrínseco de un cuerpo, en filosofía se califica a toda aquella actividad como inmanente a un ser cuando la acción perdura en su interior. Se opone por lo tanto a trascendencia.

#### **49 SOTERIOLOGIA ( PAG 25 Palabra 12 )**

Doctrina referente a la salvación en el sentido de la religión cristiana. La soteriología es la rama de la teología que estudia la salvación. El término proviene del griego ( soterios ) que significa salvación.

#### **50 HIPOSTATICA ( PAG 25 Palabra 12 )**

De la hipóstasis o relacionado con ella en tanto que unión de la naturaleza humana y la divina en la persona de Jesús.

**51 VISION BEATIFICA** ( PAG26 Palabra 13 )

La visión beatífica es dentro de la concepción doctrinal de la mística cristiana, un privilegio divino que consiste en el conocimiento inmediato de Dios. Este privilegio lo tienen los ángeles y las almas de los justos. Jesús conservó la visión beatífica durante su estancia en la Tierra.

**52 ESCRITURARIO** (PAG 27 Palabra 13 )

Propio o relativo a la Escritura o ESCRITURAS . Alguien versado en las Escrituras.

**53 TRANSFIGURACION** ( PAG 27 Palabra 13 )

La transfiguración de Jesús es un evento narrado en los Evangelios sinópticos según San Mateo, San Marcos , San Lucas en el que Jesús se transfigura y se vuelve radiante en gloria divina sobre una montaña.

**54 PARACLITO** ( PAG 37 Palabra 21 )

En la teología cristiana , El Espíritu Santo o equivalentes como son , entre otros, Espíritu de Dios, Espíritu de verdad , acción o presencia de Dios.

**55 ARROBAMIENTO** ( PAG 38 Palabra 21 )

Estado de la persona que siente un placer , una admiración o una alegría tan intensos que no puede pensar ni sentir nada más.

**56 PROTOTIPICA** ( PAG 38 Palabra 21 )

Del prototipo. Prototipo: persona o cosa que reúne en grado máximo las características principales de cierto tipo de cosas y puede representarlas.

**57 SOFROSYNE** ( PAG 40 Palabra 23 )

En la mitología griega Sofrosina era la personificación de la moderación, la discreción y el autocontrol. Su equivalente romana era sobrietas ( sobriedad).

**58 AFABILIDAD** ( PAG 41 Palabra 24 )

Amabilidad y atención de una persona en el trato con otras. Es aquella cualidad que consiste en ser de un acceso fácil para sus inferiores y en escucharlos con benevolencia.

**59 LONGANIMIDAD** (N PAG 41 Palabra 24 )

Generosidad y amplitud de ideas y de conducta. En estrecha relación con la perseverancia es la grandeza y constancia de ánimo frente a las adversidades. También se refiere a la benignidad y clemencia.

**60 PANTOCRATOR** ( PAG 43 Palabra 25 )

El atributo Pantocrator, todopoderoso. En la cultura cristiana se utiliza para referirse al Dios Padre omnipotente o a Cristo.

**61 PLEROMA** ( PAG 43 Palabra 25 )

El Pléroma, vocablo griego del verbo pleroó significa “llenar”, es un elemento común a muchas doctrinas gnósticas, se define como la unidad primordial de la que surgen el resto de elementos que existen, la plenitud.

**62 QUINTAESENCIA** ( PAG 47 Palabra 29 )

En la Edad Media, la quintaesencia era un elemento hipotético, también denominado éter. Se le consideraba un hipotético quinto elemento o quinta esencia de la naturaleza.

También es el extracto más depurado de algo.

**63 ILUMINISMO** ( PAG 48 Palabra 29 )

Los iluminados o más conocidos como alumbrados fueron los miembros de un movimiento religioso español del siglo XVI, relacionado con una corriente mística que defendía la posibilidad de alcanzar la perfección mediante la oración, sin necesidad de rito alguno.

**64 NEOTESTAMENTARIA** ( PAG 49 Palabra 30 )

La Iglesia que cree y practica conforme a las enseñanzas del Nuevo Testamento es una Iglesia Neotestamentaria y una Iglesia verdadera.

**65 TABERNACULO** ( PAG 50 Palabra 30 )

En la religión católica, sagrario donde se guarda el pan consagrado en la Eucaristía.

**66 INTERMISIÓN** ( PAG 51 Palabra 31 )

Interrupción de alguna cosa durante un tiempo.

**67 APOSTASIA** ( PAG 53 Palabra 32 )

Renuncia que hace una persona de sus creencias religiosas o políticas y abandono de su religión.

Abandono del estado sacerdotal por parte de un sacerdote o de la vida religiosa por parte de un religioso profeso.

**68 HAGIOS** ( PAG 54 Palabra 33 )

La palabra griega hagios significa literalmente “separados”. Una persona que es hagios es aquel que está separado del mundo para ser consagrado a Dios.

**69 HESQUIA** ( PAG 55 Palabra 34 )

La hesiquía en los autores espirituales indica al mismo tiempo recogimiento, silencio, soledad exterior e interior, unión con Dios.

**70 PARUSIACA** ( PAG 56 Palabra 35 )

El término parusía, literalmente “presencia”, “llegada”, para la mayoría de los cristianos es el acontecimiento esperado al final de la historia: la segunda venida de Cristo a la Tierra.

**71 MISTAGOGICA** ( PAG 57 Palabra 35 )

Mistagogía: significa iniciar, introducir en los misterios. En la historia de las religiones el término mistagogía se usa precisamente para indicar lo que se refiere a la iniciación de los misterios. En la terminología cristiana, mistagogía indica el último período del catecumenado antiguo, de ordinario la semana después de Pascua, durante la cual se impartían a los neófitos las catequesis llamadas mistagógicas.

**72 TRANSPSICOLOGICA** ( PAG 61 Palabra 38 )

La psicología transpersonal es una rama de la psicología que integra los aspectos espirituales y trascendentes de la experiencia humana con el marco de trabajo e investigación de la psicología moderna.

**73 INDISOLUBLEMENTE** ( PAG 64 Palabra 40 )

Se aplica a la relación que no puede ser desunida o separada. Se aplica a la sustancia que no puede ser disuelta.

**74 LISONJEAN** ( PAG 64 Palabra 40 )

Lisonjear: alabar de forma exagerada y generalmente interesada a una persona para conseguir un favor o para ganar su voluntad.

**75 TRANSUSTANCIACION** ( PAG 65 Palabra 40 )

En la transustanciación toda sustancia del pan y toda la sustancia del vino desaparecen al convertirse en el cuerpo, sangre, alma y divinidad de Cristo.

**76 MONTANISMO** ( PAG 65 Palabra 40 )

El montanismo fue un movimiento que se produjo en el interior de las comunidades cristianas primitivas, como un esfuerzo para revalidar las realidades pneumáticas y escatológicas de los primeros tiempos de la Iglesia. Se trataba de un “movimiento reavivador” como sería llamado posteriormente.

**77 LOS FRATICELLI** ( PAG 65 Palabra 40 )

Con el nombre de Fraticelli se conoce a un amplio grupo de herejes de la Edad Media tardía (1300-1500) que deben su origen a los franciscanos espirituales que se revelaron

contra las disposiciones y declaraciones del papa Juan XXII referentes a la pobreza franciscana.

#### **78 JANSENISMO ( PAG 65 Palabra 40 )**

La posición teológica conocida como el jansenismo fue probablemente el más polémico tema único en la Iglesia católica romana entre la reforma protestante y la Revolución Francesa. Jansen resumió sus ideas sobre la gracia y el libre albedrío en su tratado publicado a título póstumo, el Augustinus. Basándose en la más estricta posible interpretación de un aspecto de Agustín de la filosofía de santo, Jansen argumentó a favor de la predestinación absoluta, en la que los seres humanos son percibidos como incapaces de hacer el bien sin solicitado la gracia de Dios y sólo unos pocos elegidos se creen para recibir la salvación.

También implica una forma austera de piedad y de una puritana moral rigurosa.

#### **79 QUIETISMO ROMANO ( PAG 65 Palabra 40 )**

Miguel de Molinos Zuxia fue un escritor místico y teólogo español, Creador del quietismo. Su doctrina suele denominarse molinismo. Su guía espiritual, con el significativo subtítulo "Que desembaraza al alma , y la conduce por el interior camino para alcanzar la perfecta contemplación y el rico tesoro de la interior paz" se publicó en italiano ( Roma 1675) En ella Molinos expone el mejor camino para llegar a Dios , el último objetivo es el amor de Dios, para el cual el alma no ha de hacer nada: ha de estar pura y sin pecado, aligerada de toda preocupación o meditación , quieta. Dios hará lo demás. Esto produce un vacío espiritual, una nada, como el camino más corto para llegar a Dios. Estas doctrinas son curiosamente muy cercanas al budismo y a su búsqueda del nirvana.

#### **80 SEMIQUIETISMO FRANCES ( PAG 65 Palabra 40 )**

El quietismo es una actitud mística que se da en todas las religiones superiores y aspira a la unión con la divinidad en abandono pasivo y en renuncia a la propia iniciativa. El concepto de quietismo que aparece en Francia hacia 1687 en conexión con el proceso de Miguel de Molinos, designa en particular un movimiento de espiritualidad católica en el siglo XVII, al que la condenación eclesiástica imprimió el sello de lo negativo y problemático.

#### **81 LUZ TABORICA ( PAG 67 Palabra 41 )**

No hay más que una sola y misma luz divina: la del Tabor, la contemplada por las almas purificadas desde ahora, la de la parusía y los bienes futuros.

La luz divina es un dato de la experiencia mística. Es el carácter visible de la divinidad, de las energías por las cuales Dios se comunica y se revela a los que han purificado sus corazones. Esta luz divina y divinizante es la gracia.

**82 ENGOLFADO** ( PAG 68 Palabra 42 )

Engolfar : entrar una embarcación dentro del mar. Desarrollar una actividad con tal abstracción que se olvida la realidad ( se engolfó en suspensamientos).

**83 TRAFAGO** ( PAG 68 Palabra 43 )

Ajetreo, actividad intensa y agitada.

**84 HOLOCAUSTO** ( PAG 69 Palabra 43 )

Antiguo sacrificio religioso, especialmente entre los judíos, en que se quemaba a la víctima completamente.

**85 INCOATIVAMENTE** ( PAG 72 Palabra 44 )

Incoativo : que se explica o denota el principio de una cosa o de una acción progresiva. Verbo que indica el comienzo de una acción o el paso a un estado determinado.

**86 PSEUDOFOBIA** ( PAG 73 Palabra 45 )

Temores ilógicos o irracionales ante un objeto, una situación o una condición en particular. A las personas con pseudofobias, si bien les atemoriza o les inquieta anticipadamente el verse expuestos a una situación fóbica, cuando lo hacen la pueden superar sin ningún problema.

**87 INSTITUTOS SECULARES** ( PAG 74 Palabra 46 )

Instituto Secular es la denominación que recibe en la Iglesia católica una asociación para personas laicas que profesan los tres consejos evangélicos obligatorios: de castidad, pobreza y obediencia por un vínculo sagrado, en virtud del cual entregan la propia vida al seguimiento de Cristo y al apostolado de la Iglesia.

**88 PIETISMO** ( PAG 76 Palabra 47 )

El pietismo fue un movimiento luterano durante el siglo XVII y que se desarrolló notablemente en el siglo XVIII.

El movimiento comenzó en Leipzig, en casa de Spencer en la década del 1680 con reuniones que se asemejaban más a conferencias y se las llamaba Collegia pietatis, en las que los laicos se reunían para estudiar las Sagradas Escrituras.

El pietismo daba más importancia a la experiencia religiosa personal que al formalismo y enfatizaba la lectura y estudio de la Biblia. Esto fomentó el comienzo y la rápida expansión de iniciativas misioneras.

**89 IDEOLOGIZACION** ( PAG 78 Palabra 48 )

Una ideología es un conjunto de ideas relacionadas entre si. Una ideología es el conjunto de ideas sobre la realidad, sistema general o sistemas existentes en la práctica de la

sociedad respecto a lo económico, lo social, lo científico tecnológico, lo político, lo cultural.

Ideologizar: cargar de contenido ideológico algo que anteriormente no lo tenía.

**90 CATECUMENADO** ( PAG 78 Palabra 48 )

Tiempo durante el cual se preparaba el catecúmeno para recibir el bautismo en el primer cristianismo.

**91 SINODO** ( PAG 78 Palabra 48 )

Un Sínodo o Concilio : Reunión o asamblea de autoridades religiosas ( obispos y otros eclesiásticos) Sínodo episcopal : reunión periódica de obispos convocados por el papa.

**92 MAGNANIMIDAD** ( PAG 79 Palabra 48 )

Es la grandeza y elevación del ánimo o bien una gran generosidad o liberalidad.

Es una virtud natural en el hombre que tiende a la realización de cosas grandes prescindiendo de su dificultad y es perfección en general de todas las otras virtudes.

**93 ALIENA** ( PAG 81 Palabra 49 )

Alienar: quitar o causar la pérdida de la personalidad, la identidad o las ideas propias de una persona o de un colectivo. Ejemplo :Las civilizaciones europeas alienaron la cultura de las tribus indígenas.

**94 PRAXIS** ( PAG 81 Palabra 49 )

Significa acción. Implica emprender una filosofía que difiera de la pura especulación o de la contemplación.

**95 ABIGARRADO** ( PAG 84 Conclusión )

Que está compuesto de muchos elementos muy diversos, sin guardar orden o conexión entre ellos.

**96 STARETZ** ( PAG 85 Conclusión )

Un staretz, vocablo ruso, es una persona que desempeña su función como consejero y maestro en monasterios ortodoxos. Los startsy son guías espirituales cuya sabiduría se remonta tanto a la experiencia, como a la intuición.